

GRAND PRIX

Communauté de communes de la vallée de Saint Amarin

Région Alsace

Suite à la crise industrielle du textile qui a touché son territoire, la Communauté des Communes de St Amarin s'est lancée dans un gigantesque chantier de reconversion économique doublée d'une mise en valeur du patrimoine culturel, historique et touristique axé sur le savoir faire textile. La CC a racheté 60000 m2 de friches industrielle de Wesserling pour les réaménager et les transformer en hôtel d'entreprises, logements, services etc.. Elle accueille aujourd'hui 35 PME ayant créé 120 emplois et attiré déjà une centaine de nouveaux habitants. Les résultats ne s'arrêtent pas là : une dizaine d'entreprises sont dans l'attente des travaux de la deuxième tranche pour pouvoir s'installer...

Contact : François Tacquard Président de la CC 06 87 75 68 43

mention « développement durable »

Commune de Silfiac, Morbihan,

Région Bretagne

Sur le point de fermer l'école faute d'élèves il y a quelques années, le maire de Silfiac axe sa politique d'accueil et d'intégration des nouveaux habitants sur une mise en pratique très poussée du concept de développement durable : eco-habitat, assainissement paysager naturel par des moutons d'Ouessant, repas bio à la cantine, jardins et poulaillers à dispositions des familles, charte de non utilisation des bois tropicaux révolutionnent l'image du territoire et renversent la tendance démographique d'une commune devenue une référence de l'écologie et du développement durable

Contact Serge Moëlo, maire de Silfiac 06 08 62 66 45

mention « dynamique territoriale »

Communauté de communes des Vallées vertes du Cher Ouest,

Région Centre

Loin des concepts de « marketing territorial » cette petite communauté de communes de 4 450 habitants fortement touchée par l'exode rural a réussi à lancer une politique globale d'accueil prenant en compte tous les éléments constitutifs d'un développement rural humain et pérenne : habitat, services, commerces, informations, participation des citoyens, image du territoire, offre culturelle, animation sociale, qualité environnementale ont été pris en compte pour décupler la force de la dynamique locale : création d'un centre culturel, d'une Maison de l'Energie, émergence de coopérations décentralisées, augmentation et rajeunissement de la population...

Contact Jean Pierre Charles, président de la C.C. 06 80 72 54 59

mention « initiative »

Le Couvent alternatif,

Région Bretagne

Contournée par une voie rapide, la petite commune de Camlez décourageait n'importe qui d'y ouvrir un commerce ; Sylvain Boudier, fort d'un solide réseau d'amis aux convictions communes, reprend un ancien couvent du 18ème siècle pour y accueillir plusieurs petits commerces et entreprises, tous fédérés autour du commerce équitable et de la promotion de produits locaux. Sans aucune aide financière, il réussit son pari contribuant ainsi à installer 6 professionnels qui s'impliquent en parallèle dans l'animation culturelle de la commune.

Contact : Sylvain Boudier 02 96 92 80 17

**mention « Action innovante »,
les résidences d'entrepreneurs
ARDTA Région Auvergne**

Faisant de l'accueil de nouvelles populations actives sa priorité, l'Agence Régionale de Développement des Territoires d'Auvergne s'est lancée dans une formule inédite inspirée des résidences d'artistes: les résidences d'entrepreneurs. Accueillant les candidats à la création ou la reprise d'entreprise, elles prennent en charge les frais de séjours courts et prévoit une rémunération mensuelle du porteur de projet en résidence longue. Une initiative performante puisque 80% des résidences réalisées ont abouti à des installations.

Contact Christian Daures, délégué à la création d'entreprises 06 82 01 25 84

**mention « accompagnement »
Pays Combrailles en marche,
Région Limousin**

Cours de langue, soirées thématiques, stages de découverte, formations, suivi personnalisé, permanences gratuites pour les étrangers, tout est mis en œuvre pour défier l'enclavement et le déclin démographique du Pays Combrailles en Marche qui offre désormais un éventail complet d'outils assurant l'accompagnement des porteurs de projet, une mixité sociale et culturelle forte, et des installations ciblées sur les besoins spécifiques du territoire.

Contact Roland Desgranges 05 55 83 11 17

**Mention "accueil sans frontières"
Association Néerlandaise Club Morvan
Région Bourgogne**

Welkom dans le Morvan !

Basée dans la Nièvre, l'association est en train de faire revivre la région grâce à l'accueil, l'intégration et l'interaction avec les Néerlandais qui s'installent. Alors que la population vieillit et diminue, le Club Morvan leur propose une structure d'accueil dynamique et mobilisée sur la le développement du territoire :site Internet (3000 visites par mois), brochures et conseiller bilingues pour les investisseurs, émission radio, promotion du Morvan au Pays Bas créent des emplois et nourrissent l'activité économique, à tel point que les élus locaux confient au Président du Club Morvan des missions de « chasseurs de têtes » pour recruter au Pays-Bas, sur des compétences qui font défaut sur le territoire.

Contact : Président de l'association, Yann Van Der Lee 03 8678 0538

**mention « solidarité »
Association Active
Région Bourgogne**

Active intervient sur un ensemble de communes rurales en déclin démographique net. Elle y accompagne la création d'activités, se démarquant par une nouvelle manière d'« entreprendre ensemble » avec comme valeurs principales la solidarité, la citoyenneté, le droit à l'initiative pour tous. Mais sa particularité réside dans sa volonté d'éveiller les consciences à un développement économique plus humain du territoire. Dans cet esprit, l'association qui compte aujourd'hui 5 salariés et 10 accompagnateurs bénévoles a contribué à installer 215 activités dont 60 en 2006 : elle est devenue un véritable pôle d'économie solidaire.

Contact : Michel Goby, Président 06 62 42 39 28 et Sylvie Rochard 03 85 90 05 50

Pays de Langres Région Champagne Ardenne

Charte de Pays dédiée à l'accueil de nouvelles populations

Le pays de Langres subit de plein fouet la fuite de sa population active. Pour y remédier, depuis 4 ans, la commission « accueil de populations et d'activités » met tout en œuvre pour réactiver l'installation des personnes dans la région : recensement des offres de territoires, accompagnement des nouveaux actifs, partenariat et complémentarité entre les acteurs, autant d'efforts récompensés par 23 installations (59 personnes) et un déclin démographique qui passe à l'Histoire. Contact : Sophie Sidibe 03 25 88 04 04

Parc Naturel Régional de la Haute Vallée de Chevreuse, Région Ile de France

Le plus petit PNR de France, fortement exposé à la pression foncière exercée par Paris se bat pour ne pas sombrer dans la spirale des cités dortoirs. Après le succès de leur politique de revitalisation des centres bourgs et de la bourse aux locaux, l'appui à l'installation de 50 artisans d'art épaulés techniquement et financièrement par la mission développement économique du parc fait l'objet d'une convention pilote avec la Société d'Encouragement aux Métiers d'Art appelée à s'étendre aux 45 PNR de France.

Contact Olivier Sanch chargé de mission développement économique 01 30 52 89 46

Hameaux de Hautpoul, commune de Mazamet (Tarn)

Le Hameaux de Hautpoul est accroché aux rocheuses du Tarn et seul quelques visiteurs égarés s'y aventureaient. Si les villageois sont peu nombreux, cela ne leur enlève pas leur courage et leur détermination. Ils ont réussi l'exploit de faire revivre le village. L'utilisation du bois est devenue le tremplin de la résurrection économique du hameaux. Création d'une association Jouet Haut Bois, ouverture de la maison du jouet en bois, fête médiévale, festival...une ascension qui fait de la maison du bois et du jouet de Hautpoul le site à entrée payante le plus visité du sud du Tarn.

Francis Brunelle 06 14 14 41 46